

# LE PROGRES

HEBDOMADAIRE REPUBLICAIN **St-Affricain**

JEUDI 4 AOÛT 2016 — Bd de la Résistance, 12400 Saint-Affrique — Tél. 05.65.99.03.11 — Fax : 05.65.49.08.30 — www.le-progres.com — Le numéro : 1,60 € —

## LE PROGRAMME DES JOURNEES COSTE.

— Samedi 30 juillet, sur le plateau de l'Escandorgue... dans les pas d'Hippolyte Coste. Ce plateau comporte une coulée basaltique avec sa flore calcifuge, par dessus les calcaires du sud - Larzac où l'on retrouve une flore plus classique de pelouses, prairies, commensale des cultures, de landes sommitales et même de zone humide, selon la météo. Coste y a trouvé un *sedum* rare, revu depuis...

Rdv à 14 h, au Pas de la Livré sur la D 493, entre Labastide-des-Fonts (12) et Les Rives (34) pour une herborisation d'environ trois heures vers le signal de Bouviala (884m). Courte montée progressive. Prévoir boissons, repas et équipements selon météo. Covoiturage impératif.

Du 1<sup>er</sup> janvier au 30 juin : concours de photos naturalistes. Deux thèmes : « Des plantes en hiver » et « Vieilles pierres et fleurs sauvages ». Règlement et inscriptions sur le site [www.lesjourneescoste.com](http://www.lesjourneescoste.com)

Du 15 juillet au 15 août : exposition d'une présélection des photos, espace Botanique Hippolyte-Coste à Saint-Paul-des-Fonts, 10 h à 19 h.

Du 27 juillet au 7 août : visite commentée de l'Espace Coste, espace botanique Hippolyte-Coste à Saint-Paul-des-Fonts, sur rdv au 05.65.97.61.07, groupes ou individuels, durée 45mn.

Dimanche 7 août : conférence de Michel Chauvet, à l'église Saint-Paul-des-Fonts, à 17 h, « Les noms des plantes ou l'étymologie à l'heure d'Internet ».

**JOURNEES COSTE, RENCONTRE AVEC MICHEL CHAUVET A SAINT-PAUL-DES-FONTS.** — Dans le cadre de ses activités annuelles, l'association « les Journées Coste » invite Michel Chauvet pour une conférence à Saint-Paul-des-Fonts, le 7 août à 17 h. Michel Chauvet est agronome, ethnobotaniste et encore récemment Ingénieur de recherche à l'Inra, à Montpellier. C'est un scientifique reconnu pour ses travaux et publications relatifs aux enjeux internationaux de la biodiversité et de la conservation des patrimoines génétiques des plantes, à la domestication des plantes sauvages et à la migration des plantes cultivées.

Il a activement participé à la fondation du Bureau des ressources génétiques pour la France, aux inventaires interna-

tionaux des plantes utiles et aux négociations internationales relatives à la biodiversité et aux ressources génétiques. Son grand intérêt, on l'aura compris, pour les plantes utiles l'a conduit à créer une encyclopédie Internet d'information et de référence sur ce sujet : [Pl@ntuse](http://Pl@ntuse), qu'il anime toujours et qui est accessible à tous. Passionné de linguistique il se consacre aussi à l'étude des noms populaires des plantes et à l'histoire des légumes cultivés en France.

En termes d'actualités il préside, en signant son introduction, la publication en français d'un ouvrage, intitulé *La théorie des centres d'origine des plantes cultivées de Nicolaï Vavilov (1887-1943)*, agronome, botaniste et généticien russe fondateur de la génétique végétale et victime des crimes du stalinisme. Cet ouvrage éclaire les relations sciences, agriculture, société et politique. Il a valu, à Michel Chauvet une récompense de l'Académie d'agriculture. Par ailleurs il travaille sur « La domestication des plantes dans l'ancien monde » à paraître en mars 2017 et sur « L'encyclopédie des plantes alimentaires » pour l'automne 2017.

La conférence de Michel Chauvet intitulée « Les noms des plantes, ou l'étymologie à l'heure d'Internet » sera également centrée sur les questions de notre temps, passé et présent, ici et ailleurs.

Michel Chauvet nous dit « En effet, les plantes portent souvent des noms compliqués et exotiques. De tout temps (Pline, Isidore de Séville), les botanistes ont tenu à en expliquer le sens et l'origine. Mais trop souvent, ces explications répétées sont fausses ou approximatives. Si la botanique existe depuis plusieurs siècles, l'étymologie scientifique, elle, n'est apparue qu'au milieu du XIX<sup>e</sup> siècle. Depuis, de bons dictionnaires étymologiques ont été publiés, mais ils sont souvent ignorés des botanistes. Par ailleurs, les linguistes se consacrent aux langues communes, mais rarement à une langue technique comme la botanique. L'accès aux sources est essentiel, mais était naguère difficile. Quand on veut par exemple comprendre pourquoi Linné a choisi un nom, il faut se plonger dans l'histoire de la botanique. La plupart des livres anciens de botanique sont maintenant disponibles sur Internet. On peut ainsi

faire le tour du monde des bibliothèques depuis son bureau. »

Au travers de quelques exemples (viome et clématite, lilas et seringat, Citrus et cédrat, camphre, Taraxacum, Tropaeolum), Michel Chauvet montrera comment on arrive à reconstituer l'histoire passionnante du voyage des plantes dans le temps et dans l'espace.

Conférence de l'été à ne pas manquer. Eglise de Saint-Paul-des-Fonts 12250- Dimanche 7 août 2016 à 17h. Dédicace d'ouvrages proposés sur place : Vavilov-La théorie des centres d'origine des plantes cultivées (Vavilov-Chauvet) Ed Petit Génie Salades sauvages (Cocuteur : Michel Chauvet, édité par les Ecologistes de l'Euzière)